秋風

正宗白鳥

記

秋風記

ば 私 分からの知友の死をひんぱんに弔した訳である。そして、 でしまった。 はちがった感じを、 としては、 かだ」と放言した。そう言った泡鳴もあっけなく死 岩野泡鳴は、 政治家、 私はいたずらに長生きしたために、 ある知友の逝去した時に、「死ぬやつは 文壇人の死によって感ずるように 実業家、 科学者などの死に接する

) ゝすう助きこ永遠の影が映っているのを、他人事ならているのであるが、夭死でも老死でもその生きていた間予えて さまざまにもがいて、死んだら無に帰するのであろうと、 ま されることもあるのである。生物は人間でも鳥獣でも詰 りは同じことで、生きているうちは生きんがために、 通人の日常ばくぜんと感じているのと同様に私も感じ 私には感ぜられることもあるのである。文学者のある っている。 死者その人の人生観、宇宙観が推察されるように感 この人は、地獄へ行くか天国へ行くかと、空想 個人的交際はなくっても、その作品によっ 野季吉、それから、

最近の宇野浩二。

種 つはばかだ」と言った泡鳴は、永遠に生きることをわ \mathcal{O} 品において私はそれを感ずるのである。 ない。 死ぬや

知らず、

心に宿していたのかも知れ

郎 老人ではないらしく、 老いているか、 死 0 近来、 である。 と言っても、 松梢 面識のある文壇人の老死が 昨年の 風 小川未 生き伸びているかを知らされるような 私より年少者の死であるのでい 秋、 明、 吉井勇君が逝去して以来、 私 は一度も会ったことがない)、 外村繁(この人はそれほどの 相つづいてい か る。 に私が も

がら言ったりしていた。 ごとく、鮮明にその人間的陰影を私の頭脳に映している。 らず、人生の孤独をよく口にしていた。 彼は人なつっこい、子供じみた人がらであったにかかわ よく知っているので、近松秋江が私の頭脳に映っている にしていたが、彼の孤独感と私の孤独感とは全く異って いた。私の孤独癖は陰性で邪気を含んでいたらしかった。 若いころ、ひんぱんに往来して、その日常生活をも 川未明君とは、 「君々、山は孤独だね」と邪気ない笑いをもらしな 作品を通して知っているだけではな 私もそれに共鳴して、 旅行から帰った 孤独を口

は苦 合 社 部 そ 介 いう雅号も先生が名付けたそうである。しかし、 0 会 7 によって、 に紹介したのだが、 特色ある作品も雑誌などに好遇されなかった。 は運悪く、文壇の趨勢は自然主義の世となったので、 は、 部の夜勤と言うの 社会の俗事を取扱うことははなはだ不手ぎわであっ であった かったらしい。 その才能を最初坪内先生に認められ、 か。 処女作品は「新小説」 山の孤独を嘆ずるロマンチストの それで、 は、今から考えても、いかに不似 彼は夜勤を担任さされた。 私は彼を読売新聞の編 に発表され、 先 彼に取 生活 \vec{O} 明が 明

も、 務に悩まされることをいまいましく思っていたようで 務をやらされることを憤慨したごとく、 掛を勤めていたのと同様の趣があった。 シュの顔 った。 事をされちゃ、 めにそういって一戒めた。 つらい事だったらしい。 そこらの物をたたきこわしたいと、チャイルディ 毎夜おそく、 で四方を睥睨して叫んだこともあった。「そんで四方を睥睨して叫んだこともあった。「そん 紹介者のおれが迷惑するよ」と、 とぼとぼと、 石川啄木が 道の遠い自宅へ帰 朝 未明もそんな 啄木がそんな 日新聞の校 私は るの あ 俗 俗

は新聞の夜勤記者たるよりも、

売れない原稿に自分

独 然 め 0 成 分 僕はや の好 を描 0) に現わされ た。 経 た 夢を夢みながら、 まった。 験が、 のであろうが、 みにまかせて歩んでいたため、 いているこ める 老年の彼の心境などうかがい に、 よ」と言って、 直截に作品に現われることはなかっ ているのであろうが、 そして、 とに生きがいを感 私は、いろんな 時 私 啄木の苦しい人生 は、 代の流行に迎合せず、一生 いつ その日 本を読みあさる癖を と なく、 「から 未 じていたの 童 明 経 知 話作家とし お にはその 験 るこ と 彼に接する なしくや は か、 とも た。 苦 その を

持 を覚えないのかも知れない。そういえば、 デルセンの「裸の王様」ぐらいが心に残っているぐらい は などは、つまりは天国にはいる資格がないのであろうか。 ならざれば天国に入るあたわずという聖語があるが、 である。 社会主義と、 そのうわさを聞いて、有らずもがなと思った。 っていながら、童話と推理小説はほとんど読んでいな 明は社会主義にはいったこともあったそうだが、 理小説なら、アランポーの作 私は子供を持った経験がないから、童話に魅力 孤独の夢見る未明と何の関係がある? 崩 童話なら、アン 嬰児のごとく 俗っぽ

物 君 舞 れ 何 わ 死後、 な に 伎 私 ている吉 ちな なく人間興味が催 座をみる時 い作 は 者 んだ宜伝的 そ 日常 れ 井 の風 が 勇 君 貌 なくなったのはさびし には 和 を思 0 歌 和 俳 和 歌を読 出し されるのであっ 歌 昔 句 の 絵^え に過ぎないのだが、 に ながら気 は 番は親 むのを例 附け代 しんでいないの りの 軽に読んでいる كے してい 解 その 説 本 めっ だ た。 に挿入さ 月 たに会 0 出

難 と、 は に直接そういってもいい」と、土井氏はいったりした。 る お茶屋で、 私 君 「あ か たのではなくって、その作品に遊蕩讃美が現われ も のをきらっ ま 候補者としてうわさに上ったのだが、土 じ んな遊蕩 めに反対した。 この土 何年か前に、 芸術院で新 一夕を過したことがあったが、 井説に同意した者はなかったらし たのであろうと、 歌人はこういう会からは除外すべきだ たに会員を銓衡せんとし 京 都で、 <u>ر</u> れ は、 あ 作 る人に招 私は 者の遊蕩的生活を非 想像した。「吉 かれ 私は話はへ 井 た て、 、晩翠氏

都情調にひたるように感じた。こんなのは名

何 屋 ただし、 私 \mathcal{O} で しく「だれかお知り合いの方をお呼びしましょうか」と、 あ と に泊ることにしたのだが、 かにして、 7 ?何とかして「枕の下に水が流るる」。 相談して吉井君を招くことにした。その夜、 も泊りなれているホテルへは行かないで、このお茶 かいう吉井の歌を思出した。「かにかくに祗園は恋 つ た。 酒は飲めず、招いた人も気づらい思いをしたら 柔かい夜具に包まれ、 かも水の音が聞えるのであった。 日本宿はかえってい まくらもとの蘭灯影ほ い気持 私は、 ふと、

た最 が 通 が 連 た。 か あ いくつもあった。プランタンは、 で っていた。 は れ立って帰途につく 初の喫茶店であったが、吉井や るが、それには、 「カフェ・プランタン」で私の聞いていた女名 ある 度もしたことが じょうぶそうな 年の秋、 まいか。 お りおりは終電車間ぎわにそこを出て吉 私 都行の汽車の なかっ は、 顔をしていた。 芸者や舞い子の名 こと 吉 た。 があったが、 井 のあ な 私 私などはよくそこへ かであっ 西 る が最後に彼に会っ それなのに、 歌集を読んだこ 洋のカフェをま などがはいって 打ちとけ話 た。 と ね 前

身 そ な 吐っ 病 人 か け のう 0 ないで、 私 気 のを 劇 はこの 0 経路 わ た 作には は に感激したこ 私は覚えている。それで、 さはうそでは 死んだ だ 作者 は 坪内逍遙が吉 それくらいの覚悟は持 彼 よく 記 は言 \hat{O} \mathcal{O} 憶に価す で 戯 なっていると言って ったと、 と あ 曲を記憶 を、 る。 あるま 井の る も 雑 自分で雑 死 あ のはな 誌 してい \ \ の間ぎわ る か 戱 吉 何 って 私は長い一生の間に、 曲を激賞 かったのでは 井 か 誌か新聞かに書いて な ر ر ر 慰め に、 \ \ は に おのれ 書かれ たので あ る 看 |護者が彼 と 0 あろう。 <u>ر</u> をあざむ 「うそ ていた。 ろの あ 者 る を 新 0

文学 親 る か お 匹 同 様 た 国へ行ったのだが、 0 り 口をきき合っていてもいつも孤独感にとらわれてい みを欠いていたのである。 ことは一度もなかった。 についても、 お の態度で接触していたので、私は、だれに対しても、 館に泊ると、 つある。 :井君の和歌がしるされているのを偶然見つけたの りどこかで吉井勇に出会っているにかかわ 井君に汽車で会って京都で別れたあと、 日常 そこの休憩所に、 生活についても、 土 佐の高知のハリマヤ橋 多くの文壇人に対しても、 それで知人と会って、 掲げられ しみじみ話し合 てい のほ る 何

から出席していて、

いろんな学者の専門の話をき

毎月開会されている

国民学

術協会には、

私

は

は

7 Z, ストへ入れ たの とし た で住所がわ でき心で、 た。 雑 誌 かったのだ。 社 寄 吉 井 贈 あ の日 ての 記 絵 私 はが 帳が としては珍しい きに カバン 何 に は

で

あ

べる。

だ き 私 は近 は 京都 演で知らされたこと 、築と庭 年、 はじ の名 園の成立由来は、 めて見たのであった。 所は早くから一通り見ていたが がが あった。中央公論社主催で、 その道の研究家和 この 世 界 桂 にほこ の離 る

食後 参会するこ す人で、 あ なしていたが、 にすることになった。氏にはちゃんとした自己の哲学が 元 んど読んでいない。 来私 るらしかった。 れ 0 ているのだが、和辻君もその会の会員の一人として、 雑談のうちに、いろいろな感想をもらしていた。 とは何の縁もない学者であったが、 現実超越の学者で、 とによって、この人の感想、 和辻君の話を聞いていると、 私は哲学書と銘打たれた書物は 少年の時から哲学者は空論をこね そこが尊いのであろうと 打ちとけ話を耳 私はこの会に 現実離れ ほ

た空論なんかは感ぜられなかった。

いうことをふと心に浮べた。 和 辻君 の死去の 報に接した時 哲学は死を克服する 私は「哲学者 Oか。

は、 う に わ 現わしている。 郎のような上品ぶった野暮ったい俳優も、 明 この さされていたが、 治以来の小説家は、 地はまだ小説 由来、 私 京 それぞれの遊蕩ぶりをその作 の舞台になっていなかった。 などが小説を読 都は遊蕩の本場であるらしく みかけたころ はじめて京

作 あ として、 都 ていて、 な遊びをするには、 そうだが、文学者で京 ことを得意とすることがあったが、京阪地方へ出かけて、 方的遊蕩味を発揮したのは、 った。 した者はなかった。 0 劇場に出演した時には、 京 東京では、あちらこちらに芸者などがたむろし 小説家もそこらの遊蕩光景を作中に取り入れる 都的遊蕩の醍醐味をにじみ出させた小説を製 あのころの小説家はあまりに貧乏で 京大阪の色町などへ行って、 都に進出して、その遊び場を題 多少羽目をはずして遊んだ 私の知れるところでは、 はで

田幹彦君などがはじめであった。

だが、 を 痛 لح 自身だけの、 嘆 ろ は 札 みがあ も してい 叙 限らず、かえって びらを切っての、 情緒がいきいきと描写されている あるらしく、 そうかと な人間の住まっ るところなんか、 るゆえんである。 相 手の女に裏切られ 言って、 けち臭い心理が露出しているに過ぎない 近 貧 松秋江の京 ている京都 大尽遊びに遊蕩 京 乏人の遊蕩に深刻性が 都 下 のこういう社会の光 間の 級 たのをおこって、 0 都 なんか焼き払い 真剣味が出ているの 遊女に惑溺し 物などに特殊 0 面目が 0 でも なく、 露出する た経 たい 躍する 0) ん お な 路 も

境 感 出 趣 れ 地 わ 足らぬ思いをしている。文学の極致も、 じている。そういう意味で、 てい も ルト ある あ 言って を描き得ないのか。 れ をひ る。 ないのであ う の か。 る 論 いる と、 き入れるような作 遊 蕩 陶 私自身死して悔いないような音楽をきい のを心に留め を読んで、 に死して る。 酔して、 私 私は、 悔ゆるなき境地に、 はいろいろな作物を読んでそう 首を切られるのも意に介し そのなかに、 た。 品品 私は近松を読んでさえ は 若きころ、 音楽にはそれ まだ文学の社会に 蛮人は名音楽 死 マ コー 読 して悔なき ほどの 者たる も を あ な

あ

る。

原などの

遊

女に

関

は博学多才

0

知

な

を

7

た。

彼

は

見

か

け

によら

め

遊

児だ

さ れ み 7 た 死 か め つ た。 る 0 だが、 た 7 音 楽 0) 死 人 と 間 はい 云っ た ろ ****\ ような ろ な 幸 病 福 気 な 死 に ま

ま

ざ が は も で 村 たら 他 松 も 梢 は で 0 世 穏 知 風 や い人 る 君 に 無 は 逝 か 同 も、 常観に 存 な 樣 去 在 顔 0 して して、 報 断 あ 打 片 に つ 的 気 接 \ \ た 落 な れ る に < 知っ た ち着 た。 の 時 死ん か 梢 7 だ た 1 風 あ 0 るに 君 ん につい 調 か な と、 過ぎないの に生 で、 を 私 案 7 も、 楽し の心 だ 私

き 持 気 は 0 苦 は か は た って 本人は劣等観をいだいているから、遊びに行っても、 労でお の 嫌 れ しぶりは淡々とし 私 |勝意識を持って いたようだ。 か、 た。 あるものか、外国へ遊びに行くなら、 悪を感じるので に話したこと もしろくないだろう。中国に対しては、 彼 たびたび出 は中国へは、 私 接 が かけてい ていて、 あったが、 は得意顔して あった。 触されるから気楽でいいとその ただの漫遊か何かの目 たようだ。 あ 西 私 の程度ならお 語ら などに 洋崇拝の私 ħ . 対 し 西洋に対して る遊女話な 欧洲ある は もしろく 7 的が、 の梢 日本 そん あ 風

覚え 脳 ら 時 そ は た 私 は 0 世 团 は ア 関心 発達 他 0 0 7 メ 政治 似合 め 旅 リ 0 西 たらし ぐ 力 意見を発 洋 行 であっ わ り合 などについて角目立って論争するのは だ ていて、 服 であったようだが、 と の梢 しく思っ いが、 せで たようだ。 ひ 表する そか 風 西 ょ 各人各様 「洋へも りも た。 に感じていた。 ソ連へも 0 を 今 中 彼 例 É 行 か は 国 の文壇・ 世 とし くこ 各人一様 梢 行 服 間 風 の ったようだ。 て は 梢 と な 人 ソ 連 みにパリに と になった。 風 は る か の方を、 · の
、 ろ が、 の政 が、 政 治 治 彼 政 招 しかし、 的に 待さ など 魅力 服装 風 も に を か 頭

梢 貸家が見つかるまでしばらく飯田館に滞在した。その時 あ そ 至 いと思っていたらしい。ソ連に吉原があればその境に入 りだ、 ま たのである。 風 私 7 の地へ行けばその地を自分の好みによって楽しめばい 楽しめばいい、とでも思っていたのではあるまいか。 りいなか生活をしたあと、東京に戻って来たのだが、 粉を食べたりしていた。 は 君もその旅館に泊ってい 他所の事はどうでもいいと思っていたらしい。 第一次世界大戦後の日本の好景気時代に、半年 若 いのに世間通らしかった。 。学生のころ、 たので、 偶然知り合いにな 青柳の大きな 昼飯 の代

ではなかったか。

栗饅頭を三つも四つも食べて、 あとで胃を苦しめたこと

を話した。

幾 ら と下 篇 いだ。 村 死せる知人についての私の思出は、 か読 梢 田歌子」なんかが、 風は「死ぬつもりでないのに死んだ」人間の んでいる。ど 梢風の作品では、 れもおもしろい。 私 おきまりの「名勝負物語」 には興味深く読まれ 概してこんな事 <u>ر</u> とに「津田 た。 を

四

あ わ たらしかった。 に力を入れだした時、 に聞くだけであった。 べしと云ったような、 る。 り ったのだ。 を結 野季吉君や宇野浩二君とも、 私は気の弱い性分なのだが、 んだことはなく、彼らの私生活についても、 社会運動をやっていた青野君が、文学評 うろ覚えに覚えてはいるが、 つまり文学を通じての知り合いで 手荒い言葉を用いたことが思 私は彼の所説を手きびしくけなし 友人としての親しい交 若くって評論 公の面僧を の筆 出さ

争に触れた話なんかしたことはな

かっ

た。

私

か

何

かの会合

の席

で彼に会うこ

は

あっ

たが

か

題 た ように記憶しているが、 り 提出されたわけではなかったらしい。 は じ め そして、 た時分から、 二、三回 荒っ 要するに、 ぽい 青 野 君 辞句を弄する تح 文学 論争 上の を取 癖 大した問 り か が わ

私 か た 0 そ た も 0 0 後青 を読んだ。 0 から感化を受けたことを、 野君 後 悔 は私の に似た感じを起 それ なら、 作 品の愛読者であって、 あんな した ので 悪口を書くの 雑 誌か何か あっ た。 若 に じゃ 書い いころ

家 あ 先 れ ら 作 戒するようになっ も喜ばれ、 は の作 家 分自身で本を判定する批評家と、だれの感情も害さず るらしい。 る」と説いてある。「人が何といおうとおかまい 0 初期の作品をほめ立てた場合には、 偶然披読していると、そのなかに「批評家に二種 の心に映ずるかについては無関心であった。 品批評などをよくやっていたが、私の批評がいか 品を頭からたたきつけたりするといつまでも恨 感謝されたりするのである。 年を取るにつれて、 た。「作家の秘密」と題する訳本を、 私はそれに気づいて警 その代り、 それがいつま 、なく、 新 進 そ で

合 事 と。 がどう考えるべきかを、まず自問自答する批評家である」 は思えない。大してすぐれてもいない批評家の独断的批 か もありそうだ。 よりも、多数者の考えを考慮した批評が穏当である場 と思われる。 西洋の批評家も、 最大多数の人びとに賛成してもらうためには、自分 しかし、必ずしも前者がいいとばか 日本の批評家も、 批評態度は同じ

々の 評態度は、前述の二種類の批評態度を兼ねそなえて 野季吉は、文学批評を一生の本業としたようである。 雑誌小説などにもよく目を通していたらしい。

る 趣 が あ っ た。 信 頼すべき批評家であったといって

いいい

であ て、 か ょ 彼 って 7 で会っただけでは、 くる。 作家の の一生 にはよく は 己告白をし じ 外 しめ 実生 村繁君 の生 ゎ 7 活がよく 活 知 からな てい ぶりは、 のような私 ったので、 ても、 その人の わか 0 保高徳蔵 る 小 そ その人と 真相 れ のだが、 説作家はその までは はわ 君 なり の詳 か 評 は らな 論家 断 作 片 品に かっ 的 は 私 な にどこ よ た 時 0

な 死は癌にかかった人間の死ではないだろうか。

知 外 どちらにしたって幸福な死ではない。 ていると、 っていたのがしあわせか 君は知っていたが、青野君は知らなかったそうだ。 首を切られても平気だという蛮人の音楽死を 知らないのがしあわせか。 私は、 、音楽を聞

羨望するのである。

宇 か 宇 たので、 たので、二、三度創元社に泊めてもらうことにした。 が 野浩二君とは終戦後、 君も信州松本から上京しても、宿屋は見つからなか あった。 創元社へ来ることになった。そして、 私は軽井沢から上京しても、泊る家がな 幾度か親しく雑話にふけった 私と同

私 相 らうつらと聞いているのが、 思うほどであった。私も小説のたぐいは普通人よりもよ ていは文学話であって、よくも話の種が尽きなかったと 手の意見に賛成するとか、反対するとかいうのではな ているうち明け方近くなった。 の興味になったものらしい。 んでいる方だが、宇野君にははるかに及ばなかった。 屋に、マクラを並べて寝たのであるが、寝ながら話 ただ相手がもぐもぐと、説き立てるのを、うつ 宇野君はそこに定住し、 特殊の文学鑑賞みたいで、 その後本郷の下宿屋に紹 雑談といっても、 私も上京のたびにそ たい

回顧すると、

何をいったか何を聞いたか忘れてし

や、 た も そ 0 0) であった。 乗らずに、 とも 泊 その作品の批判などを、 間にも昨今の文学の話をした。 て、 るこ えかかる火を吹きおこしたりしたこ あったが、 と ただ話を聞いていると、 そ にした。二人が火鉢の上に頭を突き合わせ 日本橋にあった 0 批 判の当不当を論争するようなこ その間 も 明治以 新興の ぽつりぽつり口にしてい 雑 来の文人の人とな 足の疲れを忘れるよ 森 誌社へ歩いて行っ 川町から、 ともあっ 電車に た。 た り

ま ぼけたような風味を持っていたのであった。 っているが、その文学話もその作 品同様に、 独得のと

五

びと云うのがあった。十二、三歳の少年、 ふらっとした夢ごこちになりたくて、 ンを飲むのも酒を飲むのも、 0 である。二、三度そういう事件があったらしい。アヘ このごろ珍しく私の心をひいた新聞記事に、 睡眠薬を飲むのも、似寄っ 睡眠剤を服用する 少女が、ふら 睡眠薬遊

た効果を人身に及ぼすのであろうか。

夜 ろうとしたかもしれなかった。私は嬰児の時から不眠症 たら、それを服用して、ふらふらっとした夢ごこちにな にかかっていた。明るい所では眠れなかったそうである。 しみを覚えるのである。 中に泣き出すこともあったほどだ。 私 心のつくころからは、何かにつけて眠りづらくって、 は自分の年少時代を思出して、この睡眠薬遊びに親 年少時代にそういう薬が得られ

そのころ睡眠薬が容易に得られたら、 買って飲ん

囲のよく眠る男女がうらやましかった。

ねたまし

薬遊びを実行しているのではあるまいか。 昔そう考えていたごとく、 その夢の世界にはいらんと心がけていたためだが、 だ ょ 心 ろい夢のような世界にはいりたいといったような欲望が \mathcal{O} \int_{0}^{3} りも、 のような霊薬の力を借りるのがよさそうである。 であった。 か にきざしていたのであった。小説などを耽読したのも、 少年少女の睡眠薬遊びのような気持を空想していた もしれなかった。それは眠りたいばかりでなく、今 もっと深く、直截に夢を夢みるためには、 日常現実の生活に何となく不満で、 彼ら少年少女は考えて、 酒とか、 おもし それ 睡 睡 私

という平凡さで、今日の新聞に報道されている二、三

いる しか 恋愛とか、 も のであろうが、 純真で、 夢 精 神的で、しかも朗らかでありそう の世界に遊ぶ手段はいくらも存在 睡 眠薬遊び は 端 的に実行さ

に空

一想され

れ

るのである。

眠 な 服 た。 薬 かったが、 用することとし、 私 が手軽に得られるように は あ ろで、この の時 青年期から壮年 分、そんな霊薬がなかった そ れが長い 服 用 は、 なったので害のない 期に移るころに 間の習慣になっ 眠りづらいから薬 ため服 は適当な た っ の で 用は 程 度 あ 睡

宮 0 気 な遊びを遊ばんとするのではなかった。 0 少 世界のような所へ遊びに行かれるという、 年少女のように、 持で服用するのではなかった。 ふらふらっと夢ごこ 睡眠薬遊びという奇 ちになり、 あどけ

そ か れ あ うう。 の薬によって、天国における遊びみたいな遊びが遊ば るのではなかった。 は 不老不死の薬はいまだ発見されず将来も出現しないで は な 「睡眠薬遊び」も、幼い者の幼い思い付きで、 はだ散文的 な見すぼらし 私 の習慣になった睡眠薬服用な 所業で、どうに

眠

るのは眠れても、

さめたあとで、すがすがしい気持に

それがウソになった。 な 眠れるようになった。 に害があるからいけないと、 でもない。老衰の結果の眠りは眠りにも力がないようだ。 うになった。やたらに眠くなった。 るのではなかった。ところで、 れで少年少女の睡眠薬遊びは新聞記事によると結果が 果であるようだ。よく眠ったあとでは、目がさめてか に 睡眠剤の必要はなくなった。 がすがすがしく晴れ晴れしくなるのかと思うとそう 夜になってコーヒーを飲むと睡眠 結構な事のようだがこれも老衰の 昔から思っていたが、今は むしろ覚醒剤を欲する この数年来、 汽車のなかででも いつとな

ろう。

が、 よくないようだから、 遊 びでなしの睡眠薬服用者はますます増加するであ 模倣者はあまり出て来ないだろう

ても、 代文学全集」に収集されている明治時代の文学者の写 「それでも昔はよかった。 代の事なのだ。そう思いながら、 でもあろうが、 たのであるが、あのころの写真術の幼稚であっ 私もそう思うことがある。 のどかであった。せかせかしないで日が送れた」 概して薄ぎたないのである。 町を歩いていても、人に会っ 私が昔というの 最近刊行のある は 個人の写 た 「 現 明治

あ 写っていないのである。 乏しく、 れるものばかりである。 真も、会合の写真も、一見してすぐに薄ぎたなく思わ り をしている。すべての写真面にみずみずしい若さなどは 内容もすぐれているらしい。 記憶に残っていないので、批判を避けることにしても、 の時代の文学社会が、生気潑剌としていなかったこと がはるかに勢いがいいのである。外面ばかりでなく、 れら写真帳によっても推察されるのである。今日 形も整っていない。私などはことに貧弱な相 実際はどうであったか、はっき 服装も粗末だし、 私などが読んで、 顔面も生気に 詰まらな

からだろう 作 品の乱出と思う事があるのも、 それは明治頭で見る

から、 よく 本を読むのが癖になっていたが、 私は、 な運動をすることにした。 ないと思って、 健 康には注意した。小 自分のからだの弱いのに気づいていた少年時代 他郷にいても故郷にいても、 井戸水を頭からかぶる冷 机の前にすわってやたらに それはからだのために 毎日 適

学問にでも、文筆業にでも、過度に精神を労しなかった 浴 例としていた。どうでもいいじゃないかと思うのが、 私は徹夜して読書執筆したことはなかった。 何か書きだ ので、私はほそぼそながら長生を続けられたのであろう。 の製作態度になっている。だから多少長い作品はたいて ったらしかったが、幼い時から家庭が平和であったのと、 中途はんぱになっている。 桂月が、私に向かって「国木田独歩の小説は簡潔だが、 ても、 もやった。それらの行為は、私の健康保持に効果があ 書きづらくなると、いい加減でちょん切るのを 小説書きはじめのころ、大

れ 君 0 適評であると、すなおに受け入れた。 は書き足りないのだ」といったことがあっ 私は書き足り た

な な 除いて、 見きわめたつもりで見きわめないのである(特殊の人を いで、 分 は十日間 小説を何百篇か書き続けた。 の旅行振りが素通りであるのに、常に気づいている。 品ばかりではない。 素通り同様に過ごして来たように思っている。 多数者はそうなのだろう)。 ソ連の領域に滞在して、モスクワとレニン 私は人生その物をも、 私は、 旅行して、 見きわめ

グラードとを見物したが、これは私の旅行態度の見本の

が で接 柄 館 \mathcal{O} う 私 0 世話 は で、 0 では、文字が当て推量ででも、 触する人間 0 ロシアでは一字も一語 老若 名所古蹟も、 単独であちらこちらを見て歩いた。 で、 一人歩きは薄気味悪かったが、 いかに 内地 男女よりも あ は、 も の旅行もたいていは る女性が案内役になってくれたが、 素通りであっ 鬼 見たり見なかったり、 親 でもない蛇でもない、 しまれそうにも思われ もわかりやしない。 たと記 ひとり歩きで、 憶している。 くらかわ それでも、 見ても深い研 1 む タリアや かるの 国柄 しろよ が 街 た だ 地 使 国

迷 を 価 か 脱 信 か わ は な 今な ぶら らず、 帽 によ た か 0 なく た だ る お が、 た 知っ 0 な と れ か。 はこ あ と つ 7 私 のすぐ は 7 れ ない は な 老年 る で、 のだ 0 れ 0) あ た 法 に で . が) 思 隆寺へ 仏像な りが なって あ る。 た わ か と" は 知 いら、 つ・ れ と思 につい 何 る 年 7 ゎ の も か んは、 礼 ない 続 えっ 7 け のに 術 ち 統 帽 ょ 的 か

私 ないの 胸 襟 を 開き、 であ から る。 *(*) 懇 肝 意 孤 胆 往独行 相 な友人はすべて 照らし の人世 て、 0 なく 旅は心さびしいと を か わす なっ 7 う な る 0

がら嘆声を発しているのである。

思われないでもない。

は、 は、 とを喜びよりも苦しみに近づけ、 ほ 楽しみはどこにも見当らない」 わたしの目には明らかに愚か者だ。長い日は多くの どよい年ではあき足らず、もっと長い命を望む 長生をし過ぎた者に

0 れはギリシア悲劇中の合唱団の歌詞である。 心にも伝わるのである。 うる。 歌は、 不朽の味わいを含んで、今日の私などの耳 人はどうにもならないことを、ただ見詰 かし、どうにもならない 異国の

生まれたからには、ゆっくり生き延びるのが次によいこ なものだ。 世に生を享けたのが、すべてにまして、一番よいこと、 みやかにおもむくのが、次にいちばんよいことだ」 と」という人間の本心を裏返しにしてうたっているよう ん 合 よいこと、生まれたからには、来たところ、そこへす の世に生を享けないのが、すべてにまして、いちば 唱団ではこううたいつづけているが、これは「この

いままに、世を過したと感じながら、きのうを送りあ 世を素通りした私には、どちらがどちらやらわから

だが、今よりも住みづらかったのは明らかである。学 生 < を覚えたのは、 号が着いたので、 0 れのわ あ な 教 湯が寒くって、ふところ手で、ガタガタ震えながら る。 <u>ر</u> を聞いたことなど、その住みづらかった標本の一 りにけり」という題目の座談記事が出てい まで書いて一段落をつけたところへ「心」の十 れわれには、遠くなった明治がなつかしいわ かし、 寒暑や晴雨についてコセコセ思いわずら 私がこのごろ明治時代を思出し 開いて見ると、そのなかに「明治は た。 興 明 例 け 校 治

す

を迎えている。

か 途中で着 は ま にかわかして着て帰るぐらい平気であった。 は雪が降るとか、 えって気楽であったのではあるまいか。 を通るか、 いながら、 り気にしなかった。 な かったことである。少くも私は天気予報などを、 物が雨にぬれたら、 乏し 何日も前から気に病むこともなかった。 そんな事にうるさく拘泥しなかった。った。台風がいつどこへ来るやら、あせった。 いながら、 行 行った先で裸体になって火 き当りばったりの生活が 台 風がどち あす あ

前 せ ば に て、 次第 よりも、 なっているのだが、 からたびたび空想裡の文壇に廃業届けを提出する気持 ったのだから当 ると、 雑文などをたまに書いているが、それさえ筆が重 文学 に 執筆が大儀になって 雑誌の創作欄に出してもらえるような物を書 物忘れしたように 潔く文筆業を廃業したらいいだろうと、 「然のことである。 多年の習慣で、 来た。 思われるのである。 よ 年齡 たよたと筆を運 な んにも書かな がこんなにか そ 数 さ

七

気

に書け

ない

0

で

あ

は薄 ポ お はどうにでもいえるの ひ に見立てることもあっ り 見 私 らぐ訳 きにすることはないのだ ツには全然 は 先 . 悼 てい 綱 で、 記 た。 であ のな 白鳥は張り出し横綱だ」といったことが 何 、興味が る。 かに、 私 日 か の人生傍観態度からいっても、 土 続けてテレビで べる。 たが、 俵場を文壇と見なし、 である。 ないのだが、 宇 野が彼に向かって、「藤 から、 力士とちがって 先 日、 おのずから相 相 撲だけは昔は 撲を見た。 山本健吉君 作家の優 作 家を力 撲興 村 だ 私 れ お は 劣 味 を り

さて、このごろ私は、テレビで相撲を見ていたが、

意 な 好 私 か る とこ た。 た。 味のことを、 を軽視したことにも き かった。 と 書 関とかいう柄じゃないんですよ。 0 ろで、それでお 滝 滝 いてあった。 それに、 田は終始私をひいきにしていたので、 樗蔭が、 私は横 滝 .田的東: それを読んで思出した 私に向かって、「あなたは 綱 りおり横綱を倒すんです」という ならな 北弁で笑い笑いいったことが 大関として人世を渡りたくは いのだが、 関脇 私は適評 のは、 か小結か 0) 横 評 とい 綱 思 は あ

る。 文 が 向き働 取 も 壇 院時代 を をするだけで あ ってい は比較にならないほどの苦労ではないかと、 を 私 も つ て、 傍 たのだが、 は文壇の土俵上では テレビで見ているような気持で見ている には て同情 る」と 観しているのである。 か 蔑視することもあるが、 も一 あった 晴天十日 近 来は功成り名遂げて、 回が十五 あ のに、 るいは _ の 、 あわ 日も 長い間力士でも 年 近 「若い者が 年 二回の本場 続けら は、 れを催すのであ 年 彼らの れ 派がで、 あんな る 隠 何 のだ 居 あ 回も 過 気 り行 る。 取 重な 0) 相 撲 剣 り で 司 を で あ

拡 志 れ に て、 は は も ば書けな 大するこ な で多作するので、多作によって利益が膨張し、 書きうんとかせいだ方がいいのであろうか。 たか 想像される。 のらし 推察される。小 に多量に書かされてはさぞ苦しい 自 も 作本の売れ行きもよかったら相当に書きなぐっ 知れ とゆえ、 いのだから、 い。昔の私 なかった。自重して <u>ر</u> れ 説社会でもこれ 味をしめると、 などでも、 は相撲とはちがい、 書ける時、 今のごとく販路が広く 見たって、 品 なかなかやめられ と類似している。 物 事だろうと のはける 作者の 書け、 傍観 自由意 名声も なけ あ

なく、 例を示 見られ 傑作を多量に残してい \ \ \ ・ゾラなどの文学史上の文豪は、 のついている私などには腑に落ちないのだが、それらしい。西洋の文学を重視し、日本のそれを軽視す 西 ド 0 文壇には、 だし している。 ストエフスキー でもそうだが、 乱 作者必ずしも悪作 た。 吉田 毎 日本今日の文壇にでもそういう傾向が 健一 月 る。 のように世界 寡作者必ずしも 君 バルザック、 の大衆小説 乱 の製作者ではない 作必ずしも悪作では いずれも長っ 的傑作 傑作 評による あ るい が出現して 0 産 は か と、 出者 たらし も エ ない 3 視する 知 れ で は 実

説 慾 では 代 何 も は 7 あ か わ はいろんな方 を幾 かっ 入り つ つ 0 7 趣のある ピ 性 0) 世、 世 ツ も ま が た つ じっ ふた か ク 口は も同じ事で、人 界 リするような 的 は 切 傑作 とお きけ のは、 て、 読んでいるが、 れ 面で 味よ りの 、今のところ見当らな をよく読 な 小 < 新 説 味が 面に現 おもしろさは感ぜられ 道人情、 それ 新味はな あ 出てい んでいないの るいは ら傑 わ V れ と るのだ 作物 と ねばっこく ワイ るのだが、 1 おりの も、 セ ツ、 が、 間は だから、 お そ 歴史 作 小 な もしろ 0 殺 間と 者の 伐 うちの 説 \tilde{O} \dot{O} 何 خ 現

る。 ず ま 持 を な なうそはつまらない。 た よく読めそうに思われるし、現代物を読むと、 筆で書いてあるものが、 ものがいいという事なのだが、これも見えすいたへ むと、 崎 は読みがいがなく、小 潤一郎 読者を夢の世界にひき入れる訳に行かないだろ これ なら、 君 の説によると、自然主義風のあ 歴史そのものの方が、 真実に裏付けられたうそで 説はむしろうそをうまく みんなうそのように思 はるか りの じ よう なく ゎ に気 ま

私の多年の経験によると、

小説読みの少年少

だ。 作 女 か 0 禁じたいと思っている。 私に子女が 0 知 描、 能は発達進行が鈍いように思われる。 いた夢の世界へ、 あったら、 あ ひき入れられたら一生 りふれた小説を読むこと まら の損 ない な

八

歳 る 芝 私 ではじめて上京したのだが、 居とは歌舞伎の事である。 は近年、 ほとんど芝居を見なくなった。 青春の芽ばえていた私 日清戦 争直後、 私 のい 私 が十 わ

たが、 わら、 劇 頭 わ 同 ち歌舞伎)を見ることであった。 評によってでも、 ていた。 国民之友」、 に宿っていた上京目的 後も、 舞伎讃美の評語を、今でも断片的に記憶している。 かろうじて団菊晩年の名技を見る事数年。 そのころの国民新聞には、 キリスト教の知識を吸収することと、芝居(すな はなはだ平凡 東京の中心は歌舞伎座であるように感じて 新聞は国民新聞を購読していたのであっ 東京の劇場を憧憬していた。 は な劇評であったが、 英語修業であったが、 久保田米僊が劇評をや 上京前には、 その平凡な 団菊合 雑 誌 か は た

が さ 劇 ほ を見 と り た め 必ずしも んど見なくなった。 る といわ ん って、 0 と 幸 な 代 で そ どの、 人の心 俳 の後 今 0 あろうが れた六代目菊 7 昔 歌 で 優の芸がへたに あ 舞 0 の感にたえな 伎座 歌 理では る。 彼 ら相 舞伎役者 を見続 年 劇 共鳴し 中人物 応の 0) 五 そ せ 郎や吉右 れ なった にも、 い思い 名 で、 けたの 難い 演 か、 が 技 先 封 衛 ため をし で 建 月、 を見る 私 か 的 に歌 門 あった 動を採っている な りにすぐ た 開 のよう で も さに 事十数 舞伎 ので 場七十年 な が 興味 ひ な あ 1 名 近 た。 が 優 た者 記 親 ま め

を舞 建 め 古さを、 江戸を去る」などでも、勤王とか尊皇とかの差別論だの、 をとらえられなくなった。 性 に、 様し も民主性も忘れて、その夢幻境地に遊び得られ 台にただよわせていたので、見物人の私などは、 |舞伎興味を失ったのではない。 興味を失ったのではない。 粋に古いなりに、 がどうとかこうとかの言葉使いだのに、 見ていて聞いていてあほらしく感ぜられるため 私は年をとってから、 観客を夢幻境に誘うおもしろさ 俳優も現代人であるため、 真山青果の新作「将 その古めかし 歌舞伎は古いな 封建的 さに心 たの り 封

を に 現 つ け 伎 わ 7 が し 得られ み 歌 たが、 舞伎 なりに なくなった。 私 が 持って 歌 舞伎に陶酔し得られなく そ た れ 純 で、 粋の古 私 はいろい 「さを 舞 なっ 台 ろ 理 0 た 窟

る。 リ 魅 0) スト は か 事実で を保ち ほ どちら向いても影が薄くなり、 学 教につい ろぼすのは惜 ばんと つある。 ながら存在 私はどうかして歌 志 7 も、 した しいの 英語も、 を続け得 懐 疑と であ 信 舞伎が、 くる。 次第 仰 ないものかと空想して 0 境地をうろつくば に忘れてし 年 カブキも、こんな 昔 少 期に、 ながら ま 全 0 特 力を尽 有

べき

か。

も を覚えているような状態であ 0 はどうでもいいと思いながら、 くる。 わり れ いまだに多少の愛著 とわが身をあ ゎ

など だ。 底 わ ように、 0) れ 芝 に は保守的根性が居すわっているのかもしれない。 に関する知識ははなはだ乏しいのであるが、 居は歌 題について としてもいいので 業 世 の小説に関しては、 間から見られ 舞伎とみなしているのは、 ŧ 概 あろう。 して保守的傾向を持ってい てい たが、 昔から進歩派に属し 私は 政治問題、 進 歩色 私の保守思想の は付焼 外交問 る ħ よう 現 る

れ にか 論 な 個 私 は と いと、 人として推薦すべき人間が、 とると の一生 何的 して保守主義を尊重するはずはないのだが、 くばくも いいと思ってい 事が起るかもし にか、 ますますそうなるらしい。 の間は、 保守党からだれかを選ぶの ないのである 進歩派の言い草がきらいである。 日本はこの る。 一生 れない。 が、 ま の間といっても、 その 候 まで存在を続けていら 補 覚悟していなければな 短い を例としていた。 者のうちに見つから 国会議員選挙の時 間にでも、 私 少くも 感情 の余命 世 理

も、 滅する そういう信念をいだいている文学人の詩にでも小説にで る 0 にふけることもないだろうか。 危機を真剣に痛感し、今度戦争が起ったら、 文学人でも、 の心をとらえて、 がまだ起ってい はそういう信念の下に作られた 機を痛感していない証拠である。 望の悲 恐 れのあることをほんとうに信じているの 壮感がみなぎるはずではないだろうか。 筆や口でいっているごとく、 満場寂として、 ないのは、 現在の芸術界にそういう みんながまだ真剣に 戯曲が上演されて見 遊びでない演 ありきたりの平 現 代 なら、 劇鑑賞 類が絶 の世 世 あ

運 類 動や、 絶滅の危機がせきとめられるとでも思っているのか。 核兵器廃止の署名運動ぐらいで、 世界危機、

た詩や小説はついに出て来ないものか。 類滅亡を夢見ながら、その夢見る気持を文字で現わ

九

曜 幾日も あたりから、天気がまたぐずつくそうだが、今日一日 はどうにか晴れてさわやかである。天気予報では、 | 秋 霖がつづいて陰欝であったが、きょうの 明

常 だ 刊 け 雑 例 。 一 誌や二、三の でも快い秋びよりに親しめ 時 間ほどの散 新 刊書が、 歩をして帰って 郵 るの 便箱に押 は幸福であ 来ると、 し込められて る。 数 種 私 0 あ は

た。

散 軍 道 0 雄 歩 0 餌ばとすることにした。 私 しく観劇慾を起しながら、 最後」などは、 はそれらの 氏の東西ドイツの見聞録や、 に出る前に、 書類をところどころ読んできょうの空想 歌 通 舞伎座の 定読して ある雑誌の十月号 感銘深き思いをし 桐一 ちょっとしたさわりがあっ 伊 藤 正 一徳氏の をみようか · 所載 た。 一帝 の竹 け 玉 陸

演 劇 開 る れ 0 本 壇 戦 で で 演 私 あろうか。 0 0 ではほとんど 世に 当 時 は、 界 であろうが、こういう芝居が今日の見物 れ 名優が上演するのだから、 (後 相 では は や劇 他日 であった。 新 の仁 劃 刊 雑 期 壇の状況を追 私にとっては思 誌を読 的 左衛門)が 採用されな 譲 0 るこ 事 そのこ 件 みながら とにした。「桐 で ろ に懐した。 あった。 東京座でやることに かったので「桐一 出の までは 作家がさぞ喜ぶだ 深い芝居であ 桐一葉」初 五. 芝 文学者 十余年 ! 翫 (後 葉」 葉の 前、 は \mathcal{O} 演当時 0 に喜ば 脚 な る。 本 振 は そ 0 り

劇 激 作 勝 う て興行権を登録してあったので、上 怒され と、 場 者 手 を入れ、 7 報告させたのであった。 る道がつい 部屋のだれ 評をやりだしたばかりの私に、 0 にきめて 劇場では軽々しく取扱い、作家の許可を得る前に、 要求を突っ放し たのである。 逍遙夫人の 新 かを、 たので 聞にも発表して、そのあとで、 当時熱海滞在の坪内逍遙の宿に た。 取り 先 あった 生はそういう事を予想されてい なしがあって、 劇場の使者が平身低頭して が、 逍遙先生は、 この間の経路 |演は差しとめると、 先生から委細報告さ ようやく許 劇場の は 劇場から 無 礼 新 を

は、 るよ も 創 れ め た 重するようになったのであろう。 た。 ま た。 作 0 され う とを身にあまる光栄として「桐一葉」 見物を喜ばせる者は続々と出ているので、それな 0 私 戱 出ていないでは この そ な作品がどれほど出た事 0 曲も、 たかが察せられた。 の手紙は小説 脚 標が高い 本 多量に産出され 演以後、文学者の作 た めなので、 ない のようで、いか か。しかし、 私 か。 は、 たのだが、一代を風靡す 小 爾 説でも 来 黙阿弥の作品ほど こんな手紙をもらっ 品も に劇場 五十余年、文学者 私がこう思う 演劇でも、 劇場で多少尊 劇宣伝につ の使者がへ 0)

ば なやかな暮らしをしていられるのであろうか。 こそ、 劇場も栄え、 出版業者も栄え、 役者も作者もは

景や、 演 度 0 最 か繰返して上演されていたが、 にまさるものはなかったようだ。 苦心談をきいたりしたことに、 にかく、 初の上演として記憶している。この芝居はその後 そのものよりも、 私自身も、 私は「桐一葉」を、文学者のまじ 我 当 高麗蔵など、 作者が劇場の使者を叱咤した 私のみた限りでは、 それ 思出としての興味が お から、 もな俳優 め 私 を訪 は な 作 幾 品 桐 初

感ぜられるのである。

を れ 面 \bigcirc く生きているのも、 小 おいても真実に徹して知 に陥っていながら、 における無 も演 は一夜も安んじて眠れなかったであろう。どの 難すべきであろうが、一々知らされていたら、 を知らないでぼんやり生きて来たのであった。 家も、 戦 今日この 慄を覚えるほどの形勢 知の幸福であるともいえよう。 畢竟遊びであるが「帝 さ あすを知らないためであるともい 軍 わやかな秋びよりに浸り 部 り尽くすことは人間の幸 が国民に真相を隠してい の連続であ 国陸軍の る 恐ろし が 私 た な

どうにもならなかったのではないかと思われた。 労は一日にて足れり」という聖語も消極的な処生態度で わ あろうが、 すのであろう。そういう態度の人々は尊敬に価するので 小説家なら人間の心の底の底までも探索し尽くさんと志 あるが、この言葉も意味深長である。 は、宇宙の終極までもきわめ尽くさんと志すのであろう。 てし得ないことが、わかり過ぎるぐらいわかっている。 れよう。「明日の事を思いわずらうなかれ。 国陸軍の最後」を読んでも、 私などは長年月の経験で、自分の知能であえ ああなるのが宿命で、 知識慾旺盛な人間 一日の苦 後にな

な れる。ギリシア悲劇を読んでも、宿命に抵抗せんとして、 も宿命を打破することはできなかったのであろうと思わ って、 に似通った感じに打たれた。 ついにあえてし得なかったことが痛感され、 だ れるのであるが、 物知り顔に批評しても、 日本の敗戦経路を読んでも、それ あの当時は、 知者も勇士 吐息してう

+

竹 山道雄氏の欧洲見聞記を読み、 取扱っている材料に

す 富 たが、 深 を あ 心 . る _ る めば人情がなくなって、 刻 始 ひ ものということになり、 め か で と あ れ 老人たちは恐るべき精 ているので た。 いって、 る
と ベルリンの 7 あ その い、「ドイツでは貧困 る。 実景を細 老人寮を見たこ 老い ヨーロッパ 神 老 人は た 叙してい 0 親 孤 人生 独を味 の世 で る。 は ー の 流^さ 0 لح 話 老人 問 わって か 売された。 が満の境涯に が社会保障が ら、 題 は 0 の境涯に 解 る。 題 な

届 老 邪魔にされるようになって、 た 孤 独は日本で には 老人も も 実現し 大切にされ てい いや応なしに孤 てい る。 た が、 族 制 度の行 今 は を

前 を う た では わ め 回私が のだ。 減 わ るごとく「ほどよい年ではあき足らず、 か に にいて、 なったが、 せられ む人は、 れることはできないだろう。精神の孤独がいやなら、 0 時に、 働 引用したギリシア悲劇の合唱団の詞句が示して きのない老人なんかにかまっていられ 日本でも老人ホームなんかが次第に造られ 子孫に囲まれていても、 るようになりつつ 楢 わ 山へでも行ったらいいのだろう。 たしの目には愚か者」と見なして、いい 西洋同様、 そんなことで精神の孤独をま あ るのだ。 老人は孤独感に襲 世智辛い もっと長い命 なくなっ 家族 世の中 るよ

空想しながら、 あ な その孤独感は、 れ を傍観しているような孤独感である。政治にも哲学にも、 はいっていても、あるいはひとりであちらこちらと歩い のというだけではなく、永遠の生命でも宿しているよう ていても、年々孤独感が深まって行くのである。しかし、 るのであろうが、 るいは恋愛にもわずらわされない孤独感。 かくて私は、 孤独感にふけっていられるのである。自分だけで人世 秋の一日を過した。 愚かなもの、心さびしいもの、哀れなも 与えられたる書物を読み、 私などは、 世間へ出て、青年の間に 机のそばには、こな こんなことを

山氏の欧洲見聞記

のなかには「あるイギリスの老婦

は <u>の</u> ∟ ね 二人 おん、 る。 ぶ だ てぞ植えし住吉 と、 の女性の まで りを 踊 5 あ う 0 り わ お 民 る百貨 もし を用 なの はゆたかで、 続く暑さに た のおどけた姿形の の文句がしるされてい 店 か。 ろいと思いながら、 いてい 。 の
、 の寄贈 私 浜の松! 使われ たので は、うちわを持った三人の 治 ものだが、 まる御代のしるしとして、 あった。 踊 風めでたさよ。 ていたうちわが捨 り模様が . る。 しばしば暑さ払いに それ さて 描かれ「国土 に は はこ あら住吉 てられ 男一人 の踊 0 踊 様 あ لح

断 る でい 0 ちら か なったら、自殺でもする気になるであろうか。 る れ け 0 あ な で 7 あ はいい と あろうか。 記 から原稿を持っ るイギリスの老 なかった。 かった」と書 つ して、自分がだ の最後に、 たが、 が、どこ 自 自 きょう き 分の方から雑誌などの原稿 分の方から話しかけないの いて自殺したという事 て行っても、 からも 婦人のように自殺でもする気に ようも の 日 れからも話しかけられ 依頼が は、 だれもわ 私 体よく の方 なくなっ たし からだ 、断ら に 件 て、 が 話 なかっ \mathcal{O} ならそ れ 取 依 にも り入 る ま 頼 け な を た れ

ズム る 文 り 0 竹 0 7 リス老 以外のどこ 顧 を蔵することはむずかしい。 \mathcal{O} は さ 氏 K かの真実より意味深いものであろうが、 みなくな よくしゃべりたがる け 氏から れ の目ざしてい 婦人の自殺に連 なくなると、 たことが ででも るのである。 「ジャーナリズムは冷 あった。 る沈黙のなかの真実は 適用するあた **敞履(やぶれグツ)のご** 関してそれ もので、 こんなことは、 売物になる間はちやほやす 執筆業者は、 りまえのことだが、 を思出し 酷ですから 黙のうちに 、ジャーナリ 口の沈 たいて お とく しゃべ な 深 あ 摿

筆 ダンヌンチヨのある小説に、 男 だ 用 を守っていても、筆先でおしゃべりをしているのである。 やべりの浮世話みたいのが多いようである。 いっさい顔出しせず、 孟 よ って、 の達者な人といわれる人の論文など読むと、堅苦しい りも を並べた生気のない文章に接するだけである。 手になってくれなくなると、自殺したくもなるのか。 筆が達者でながながと書かれたものには おしゃべりであるが、それでだれもおしゃべり 「分の容色の衰えに気づいてからは、 邸内にこもって残生を過ごしたこ 社交界に名の売れた美貌の 概して女は 世間へは おし

きか。岩野泡鳴が、死ぬるのはバカだといったことから、 たなくなったら、舌をかんで死ぬる」と、泡鳴のいった とが語られていた。美女が美を失ったら生くるにかいな ことも思出されたので、その語をこの雑文の結末としよ この雑文は書きはじめられたのだが「頭が衰えて役に立 しかし、舌をかむのは痛かろう。

(昭和三十六年十月)

日本文学電子図書館

秋風記

著 者:正宗白鳥

制作者: 宮澤一郎

底 本:現代日本文學大系16 正宗白鳥集

筑摩書房

昭和44年7月15日 初版第一刷発行

日本文学電子図書館